
図書館分科会 
【年間活動テーマ】ステップアップ・ライブラリアン ｰ自分を磨くｰ 

第2回活動報告 

 まず初めに、芝浦工業大学様より「理工系大学図書館の運営と実情」と「芝浦工業大学
図書館コレクション 鉄道資料収集について」と題して、二つのご講演をいただきました。 
 その後、芝浦工業大学様の図書館を見学し、後半においては、神田外語大学附属図書
館の吉野様を講師にお招きし、「1日で学ぶ図書館業務基礎知識講座」を開催しました。 
 そして最後に、富士通の新NACSIS-CAT（CAT2020）への対応ということで、富士通
から情報提供いたしました。 

13：00～13：10  全体会 
 ・開催校ご挨拶  芝浦工業大学 図書館 次長 平島 美代子 様 
 ・本日の分科会に関して 
 ・事務連絡 等 

13：10～14：40 ご講演 「理工系大学における図書館の運営と実情 
       芝浦工業大学 図書館 次長 平島 美代子 様 
ご講演 「芝浦工業大学図書館コレクション 鉄道資料収集について」 
       芝浦工業大学 図書館鉄道技術資料調査委員会 副委員長     
       藤田 吾郎 先生（工学部 電気工学科教授） 
 ※事例紹介の後、図書館見学 

14：40～14：50 休憩 

14：50～15：40 1日で学ぶ図書館業務基礎知識（第一部） 
         神田外語大学附属図書館 課長 吉野 知義 様 

15：40～15：50 休憩 

15：50～16：40
  

1日で学ぶ図書館業務基礎知識（第二部） 
           神田外語大学附属図書館 課長 吉野 知義 様 

16：40～17：00 新NACSIS-CAT（CAT2020）への富士通の対応 
                   富士通株式会社  芦田 宗明 様 

日 時：2018年7月6日(金)13:00～17:00 
場 所：芝浦工業大学 豊洲キャンパス 研究棟 5階 会議室 
出席者：50名（大学関係者27名） 
研修テーマ：ステップアップ・ライブラリアン Part-1 

１．研修内容 

２．スケジュール 
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３．アンケート結果 【回答率67%】（回収数18/27） 

【Q1】今回の分科会についてお答えください。 

【Q2】それはなぜか理由をお答えください（複数回答可）。 

【Q3】今回の分科会に関するご意見・ご感想があればご自由にご記入ください。 

・図書館見学がとても参考になった。 神田外語大の吉野課長の説明もわかりやすかった 
・業務マップがとてもわかりやすかったです。課内の仕事を当てはめて業務整理に使えそう。企業さんも図書館担当初めてという方の   
 もっと参加してほしかった。 
・基礎知識を得ることができてよかった。もっと図書館について勉強したいと思えるようになりました。 
・図書館勤務の浅い者にとってとても有意義な研修会でした。ありがとうございました。 
・芝浦工業大学さんの図書館を拝見し、参考になることがたくさんありました。ありがとうございました。 
・色々ためになる発表が多い。見学もよかった。 
・賛助会員でも非常に解り易かった。 
・6月に図書館へ異動。俯瞰的に図書館業務を見る事が出来、他業務他部署との関連性関係性がよく分かった。今後の業務を行う 
 上で頭の整理をすることが出来た。大変良かったです。 
・今回は吉野講師の話しをうかがいに来ました。 
・図書館見学が出来たことは大変参考となる事例が多く、良かったです。吉野様の講演も図書館業務にブランクがあったので大変勉 
  強になりました。 
・実務的な積み上げが無い状態でシステムを導入していたため、業務知識を習得でき、大変有意義でした。 

その他のコメント: 今後の動向について理解を深めた 
                     広範囲の図書館業務の概略と知見を得た 
                     ぼんやりとした構造が少しクリアになった 
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４．参加校 [18校27名] ・賛助企業[3社23名]・参加総数50名 

亜細亜大学[1] 
愛知大学[2] 
摂南大学[1] 
神田外語大学[1] 
芝浦工業大学[3] 
共立女子大学[3] 

専修大学[1] 
大東文化大学[1] 
中部大学[1] 
津田塾大学[2] 
追手門大学[2] 
東海大学[3] 

東京都市大学[1］ 
日本女子大学[1] 
文化学園大学[1] 
文京学院大学[1] 
明治大学[1] 
立正大学 [1]  

東通産業(株)[2] 
富士通エフ・アイ・ピー[1] 
富士通(株)[17]  
事務局[3] 

５．所感 

広範にわかる図書館業務に携わるスタッフの方もモヤモヤを少しでも解消するために、実際の見学や運営事例の共有などは大変有意
義だったのではないでしょうか。今後もより現場職員のニーズに則したテーマ内容での研修が必要と感じました。（事務局） 

【Q4】今後、分科会で扱ってほしいテーマや、施設見学・事例・ワークショップなど内容についての案やご意見  
    がありましたらご記入ください。 

・地方での研修 地方の大学図書館の見学をしつつ研修したい。 
・ライティングサポート。（資料収集以降、図書館側でできることあるのか） 
・他大学図書館との困り事を共有できる機会があればと思います。 
・最新図書館のワークフローとICT利活用見学を希望したい。 
・新しい図書館の素晴らしいシステムを見学するのも勉強になるが、逆に昔ながらの歴史あるライブラリがどのような運営を行い、改善し   
 ているかも知りたい。図書館の立上げ・新築・改築の際の工程・流れ・対策などの事例を聞きたい。 
・データフォーマットなど。実務に照らし合わせたデータの動き方等。 

【Q5】ＣＳ研の運営や活動等に関するご意見やご感想がありましたらご記入ください。 

・いつもありがとうございます。 
・大変勉強になりました。ありがとうございました。 

3 


	図書館分科会�【年間活動テーマ】ステップアップ・ライブラリアン ｰ自分を磨くｰ�第2回活動報告
	スライド番号 2
	スライド番号 3

